

## **DISCURSO DE APERTURA DEL XXXI CURSO DE HISTORIA Y CULTURA VALENCIANA**

### **LASTROPAS ESPAÑOLAS EN LA GUERRA DE CUBA: DE LAS ESTIMACIONES ESPECULATIVAS A LA CUANTIFICACIÓN**

**Enrique de Miguel Fernández**  
Real Academia de Cultura Valenciana

La presente exposición busca ofrecer una explicación razonada sobre la cuantificación de las tropas españolas durante la guerra de Cuba de 1895 a 1898. En ese sentido, pretende establecer los envíos realizados, el número de muertos y los retornos que se produjeron. De manera inevitable, dialoga con los estudios que con anterioridad se han ocupado de este asunto, y discute sus métodos y conclusiones.

El trauma que ocasionó la pérdida de las posesiones ultramarinas incidió de manera negativa sobre los posibles estudios de la guerra en los años posteriores a los acontecimientos, y aun después. El conflicto armado dio lugar a una tragedia humana de grandes proporciones, tanto en la Isla como en la Península, y durante mucho tiempo ha sido antes una referencia que un tema que reclamara estudios precisos, por ejemplo en el aspecto demográfico. No ha sido sino en épocas recientes, sobre todo con motivo del primer centenario de la terminación de la guerra, cuando han aparecido trabajos muy valiosos sobre los antecedentes, el proceso y sus secuelas. No obstante, entre los aspectos todavía mal resueltos se incluye la cuantificación antes indicada, ya que unos datos erróneos pueden conducir a conclusiones muy alejadas de la realidad, como tendremos ocasión de exponer. Al respecto, la historiografía ha prestado atención preferente a la repatriación que se

produjo al término del conflicto, en 1898, y a la del vapor *Isla de Panay*, de septiembre de 1897. La que tuvo lugar durante la guerra, apenas examinada, dejó en las aguas azules del océano y en los hospitales y sanatorios de las ciudades de arribada una gran cantidad de enfermos y bastantes muertos.

## 1. UN DEBATE DE CIFRAS, FUENTES Y MÉTODOS.

Hace unos tres lustros, Manuel Moreno Friginals defendió una tesis –seguida después por otros autores– según la cual, “un altísimo número de soldados no regresaría a España al final de la guerra”. Esta afirmación, que es aplicable sin duda a los muertos que quedaron en los campos de Cuba, pudiera parecer muy atrayente para explicar, como hace este autor, la existencia de una peculiar “vía migratoria” a través de la desmovilización del ejército español. Pero con los datos disponibles, esa tesis no puede defenderse en cuanto a los supervivientes.

Los estudios sobre la movilización de combatientes españoles hacia Cuba, bajas y retornos no sólo aportan cifras más elevadas que las probables, sino que tiende a minimizarse la importante participación de los voluntarios y guerrilleros cubanos durante la guerra, con efectos tanto para evaluar la misma lucha como para el cálculo de los evacuados.

Nuestro planteamiento es que la cifra de soldados españoles que permanecieron en Cuba al terminar la contienda fue inapreciable, que un número significativo de voluntarios y guerrilleros cubanos llegaron a la Península con las tropas repatriadas, y que el contingente real de combatientes en el ejército expedicionario de España fue más bajo de lo que suele indicarse.

Para confirmar nuestras afirmaciones hemos utilizado la correspondencia del general Marcelo de Azcárraga, ministro de la Guerra, con el general Valeriano Weyler durante el mandato de éste como Capitán General de Cuba,<sup>1</sup> documentación del Archivo General Militar, la biografía sobre Azcárraga que se publicó en 1896 y los datos de la 1ª Sección del Ministerio de la Guerra donde se detallan los envíos a Cuba y Puerto Rico de las primeras expediciones,<sup>2</sup> los anuarios políticos de Fer-

---

<sup>1</sup> De estas cartas se ofrece un amplio resumen en la tesis del autor, *Azcárraga-Weyler y la conducción de la guerra de Cuba*, Universitat Jaume I de Castellón, 2008. Esta correspondencia es inédita y de carácter reservado, está prevista su pronta publicación.

nando Soldevilla correspondientes a 1895, 1896 y 1897,<sup>3</sup> periódicos nacionales y locales, como *El Imparcial*, *La Iberia*, *La Dinastía*, el *Diario de Barcelona* y *Las Provincias*, así como un examen exhaustivo de la obra de Weyler, *Mi mando en Cuba*.<sup>4</sup>

El método que hemos seguido ha consistido en un cálculo en apariencia sencillo: contabilizamos primero el número de tropas españolas existentes en Cuba y Puerto Rico al comenzar la guerra, se añaden los envíos y se restan muertos y repatriados para obtener, en teoría, el número de militares que permanecieron en Cuba al terminar la guerra. Según nuestros cálculos el resultado es negativo, lo que es lógico al viajar a la Península, con la última repatriación, guerrilleros y voluntarios cubanos.

Entendemos que hay que ser muy cuidadosos, tanto con los datos utilizados como con las conclusiones que se planteen. Las máximas autoridades españolas ya se quejaban durante la guerra de los deficientes sistemas de información disponibles. Azcárraga, en carta a Weyler del 28 de agosto de 1896, hacía notar que hasta la fecha no había conseguido un estado por Armas de la fuerza del ejército en Cuba, afirmando que “el último recibido era del 30 de enero de dicho año, que arrojaba 79.256 hombres”, lo que le parecía poco.<sup>5</sup> Las diferencias entre las fuentes oficiales consultadas, como sucede con las registradas por el Ministerio de la Guerra y en el Instituto Geográfico y Estadístico, hacen que se precise ir con cautela.

Para completar las referencias de memorias y estadillos, nuestro estudio reconstruye la relación de barcos que participaron en la repatriación final, con datos correspondientes a cada uno de los puertos de salida y llegada, precisando el número de jefes, oficiales, soldados transportados y muertos en la travesía, lo que incrementa la fiabilidad de la información. También se ha prestado una especial atención a la repatriación durante la guerra.

Basándose en las fuentes del Instituto Geográfico y Estadístico, Jordi Maluquer estimó que el número total de fuerzas militares destinadas a Cuba entre 1895 y 1898 ascendió a 180.739 hombres, los fallecidos en la Isla fueron 32.247 y los repatriados a España 158.492,<sup>6</sup> estimaciones que nos parecen bajas, por lo que

<sup>2</sup> R. Sánchez, 1896, pp 150-186.

<sup>3</sup> F. Soldevilla, 1895, 1896 y 1897.

<sup>4</sup> V. Weyler, 1910-1911 (tomos I a V).

<sup>5</sup> Carta nº 28 de Azcárraga a Weyler, 28 de agosto de 1896. Archivo Eugenio de Azcárraga, Valencia (AEA).

<sup>6</sup> J. Maluquer de Motes, 1992, p. 56, tabla 14.

luego veremos. César Yáñez, en un estudio interesante, compara las cifras proporcionadas por los archivos de la Compañía Trasatlántica, encargada del transporte de tropas, con las del Instituto Geográfico y Estadístico, detectando carencias en estas últimas. Según la Trasatlántica, los envíos durante la guerra ascendieron a 219.853 hombres, siendo 180.521 de acuerdo con los datos del Instituto, una diferencia que sólo para 1895 es nada menos que de 36.407 hombres.<sup>7</sup>

Moreno Fraginals y Moreno Masó llegaron a la conclusión de que los militares registrados por Yáñez eran únicamente soldados, puesto que para 1895 evaluaron el envío en 103.761 soldados y 9.160 jefes y oficiales, 112.921 en total.<sup>8</sup> También Weyler, que menciona las nueve primeras expediciones, sólo incluyó clases y soldados, no oficiales.<sup>9</sup> Soldevilla, por el contrario, que hizo un importante acopio de información, básicamente periodística, ofrece cifras totales.<sup>10</sup> Las estimaciones de Moreno Fraginals y Moreno Masó son superiores en casi 20.000 hombres a las oficiales del Ministerio de la Guerra, cuyo detalle reproduce Rafael Sánchez en su biografía sobre el general Azcárraga para las once primeras expediciones, encontrándose para las trece primeras en un documento del M<sup>o</sup> de la Guerra (1<sup>a</sup> Sección).

Los errores en los datos disponibles provienen, a nuestro entender, de varias causas, entre ellas las siguientes:

1. Las fuentes, a menudo, no precisan si el número de hombres transportados por los barcos corresponden a los que iniciaron el viaje o a los que lo terminan.
2. No suelen separarse los envíos a Cuba y Puerto Rico, y los retornos desde cada una de las Antillas.
3. Con frecuencia, las cifras no distinguen entre pasajeros civiles y militares.
4. Los partes dan el número de jefes y oficiales, pero no el de las tropas restantes, y al contrario.
5. No se cuantifica en ciertos casos, empleando palabras vagas, como “varios”, “numerosos”, “bastantes”, etc.

<sup>7</sup> C.R. Yáñez, 1992, pp.109-110.

<sup>8</sup> M. Moreno Fraginals y J.J. Moreno Masó, 1993, p. 127. Moreno Fraginals, 2002, pp. 275 y 278.

<sup>9</sup> V. Weyler, 1910, vol. I, p. 23.

<sup>10</sup> F. Soldevilla, 1896, p. 482.

6. Las noticias recibidas en los periódicos no distinguían en muchas ocasiones los jefes y oficiales de las clases y tropa.
7. En las informaciones se incluyen los repatriados que desembarcan o embarcan en un puerto intermedio o final como si fueran los totales transportados.
8. Se consideran como envíos las previsiones del Ministerio de la Guerra, cuando las cifras reales eran más reducidas debido a los prófugos y rezagados.
9. Las sumas de los desgloses incluyen errores, con lo cual no se sabe si éste se encuentra en la suma o en algunas de las cantidades parciales.
10. En alguna ocasión, figuran nombres diferentes al de los vapores que hacen el transporte.
11. Existen errores (“ruidos”) en la transmisión y lectura de los telegramas, con lo que las cifras de un mismo acontecimiento son distintas según el medio.
12. Se aprecian diferencias en los transportes de un mismo barco según las fuentes consultadas.
13. Sólo se tiene en cuenta en la repatriación a los militares que vinieron en los barcos de la Compañía Trasatlántica y no en los del marqués de Gélida.
14. Hay desviaciones entre los datos recibidos de La Habana sobre el pasaje de un barco y los que se ofrecen después en la Península, que pueden deberse a muertos en la travesía, a embarques y desembarques en Puerto Rico, o a otras causas.

A modo de ejemplo, citaremos la llegada de dos vapores, para que pueda apreciarse la dificultad de alcanzar cifras sólidas con las informaciones disponibles. Ambas corresponden al vapor *Colón*. El barco llegó a La Coruña el 4 de noviembre de 1898, siguiendo después su viaje a Santander, donde atracó dos días más tarde. El *New York Times* publicó que salieron de La Habana 182 oficiales y 1.571 soldados, en total 1.753 hombres. El *Diario de Barcelona* de 5 del mismo mes cifraba en 1.854 los pasajeros que llegaron al puerto gallego, de los que 603 eran soldados;<sup>11</sup> por el contrario, *La Voz de Galicia* afirmó que llegaron 1.834 soldados, de los que 642

---

<sup>11</sup> *Diario de Barcelona*, 5 de noviembre de 1898.

quedaron en La Coruña, continuando viaje a Santander 957.<sup>12</sup> El periódico *La Dinastía* daba la noticia el mismo día 5, pero con 842 pasajeros conducidos por el barco –probablemente faltaba la unidad de millar inicial–, con 58 soldados fallecidos en la travesía, cuando el *Diario de Barcelona* sólo citaba 2 oficiales y 34 soldados. El día 8, *La Dinastía* relataba la llegada del *Colón* a Santander con 1.090 soldados y 134 oficiales. Por su parte, los estudios realizados sobre documentación del Archivo Histórico Nacional sitúan al *Colón* llegando a Santander con sólo 1.089 hombres, que difiere en un hombre de la de *La Dinastía*, pero omite tanto los llegados a La Coruña como los oficiales, lo cual tiene su importancia.<sup>13</sup>

Como puede deducirse, es muy difícil armonizar todas las cifras anteriores y llegar a conclusiones ciertas.

El segundo caso que citaremos, también del *Colón*, corresponde a la llegada a La Coruña de este barco el 5 de marzo de 1899. Según las distintas fuentes y consideraciones, esta vez de historiadores que han trabajado en fechas recientes, los resultados varían de forma considerable. Para Octavio Delgado, el *Colón* llegó con 596 hombres para La Coruña y 1.041 para Santander.<sup>14</sup> Daviña menciona esta llegada con 347 pasajeros, de los que 187 seguían viaje a Santander, quedando en Galicia 160.<sup>15</sup> Es dudoso, dada la fecha y la salida de los últimos barcos anunciada por el general Jiménez Castellanos, que el *Colón* transportará un número tan elevado de fuerzas como indica Delgado, ya que salió de La Habana el 20 de febrero, vencida la fecha acordada de evacuación española.

La depuración de datos en casos como los citados llevará mucho tiempo. Nosotros hemos dado prioridad a los comunicados que aparecen desglosados y con detalle, que además parecen coherentes, pero siempre procurando contrastarlos.<sup>16</sup> Ciento diez años después de la finalización de la contienda, fijar el número de fuerzas españolas que participaron en la guerra, de las bajas y de los repatriados parece un ejercicio que pocos discutirán.

Se afirma también que nunca podrá saberse el porcentaje de repatriados que después de su llegada fallecieron en la Península como consecuencia de la guerra.

<sup>12</sup> Cit. por S. Daviña, 1998, p. 156.

<sup>13</sup> O. Delgado, 1980, pp. 534-536.

<sup>14</sup> *Ibidem*, p. 536.

<sup>15</sup> S. Daviña, 1998, p. 170.

<sup>16</sup> El *Imparcial* suele recoger el nombre y el primer apellido de los jefes y oficiales que van a Cuba y Puerto Rico o vuelven de las islas.

El procedimiento puede ser lento, pero no imposible: se puede reconstruir a partir de un muestreo estadístico de los jefes, capitanes y tenientes que fueron a Cuba, ya que sus hojas de servicio se conservan en el Archivo General Militar de Segovia con las fechas y causas de sus muertes, así como las de sus retornos de la Isla; hay que suponer que tenientes y soldados estuvieron sometidos a condiciones parecidas, y puesto que los periódicos de la época dan nombres y apellidos de los oficiales enviados a Cuba, la búsqueda se facilita sobremanera.

## 2. TROPAS ESPAÑOLAS EN CUBA

La cuantificación de las tropas españolas existentes en Cuba cuando comienza la guerra es distinta según los autores y fuentes consultadas. Las diferencias son debidas a la utilización de criterios desiguales para llegar a la cantidad final. Se han dado cifras que van desde los 13.000 hombres de Azcárraga, a los 20.837 de Soldevilla.<sup>17</sup> Weyler fijaba su número en 15.900,<sup>18</sup> mientras que ya en tiempos recientes Delgado lo calculaba en 17.176, que ascenderían a 20.238 si se cuentan las doce compañías de guerrillas, el escuadrón de Voluntarios de Camajuaní y los voluntarios financiados por el Ministerio de la Guerra. En las cifras de Delgado quedan incluidos los 4.722 hombres de los tres Tercios de la Guardia Civil. En cambio, Puell de la Villa afirma que después de 1893 la guarnición de Cuba se componía de 19.491 hombres, en los que estaban contados 4.530 de la Guardia Civil, 176 policías y 943 miembros del Instituto de Voluntarios.<sup>19</sup> De todas las cifras, las más verosímiles son las de Delgado –20.238 hombres–, por estar bien desglosadas y en la línea de otras detalladas por varios autores. Según que se consideren unas u otras partidas, aparecerán las diferencias: si de los 17.176 de Delgado se descuenta la Guardia Civil, quedan 12.596 hombres (los 13.000, en números redondos, de Azcárraga y otros); si a los anteriores se añaden las guerrillas, Escuadras de Santa Catalina de Guaso y los voluntarios financiados se alcanzan los 15.516 (los 16.000 de otros autores); si se incluye también la Guardia Civil, se llega a los 20.238. La mayoría de las fuerzas de la Guardia Civil ya estaban en Cuba cuando comenzó la guerra y no volvieron hasta que terminó.

---

<sup>17</sup> Carta n° 10 de Azcárraga a Weyler, 19 de abril de 1896, AEA. F. Soldevilla, 1896, p. 75.

<sup>18</sup> V. Weyler, 1910, vol. I, p. 25.

<sup>19</sup> F. Puell de la Villa, 2003, p. 110.

Conviene también hacer una estimación de las tropas existentes en Puerto Rico, porque en los envíos a las Antillas y retornos, se incluyen las de esta isla. El ejército permanente de Puerto Rico contaba, según el Anuario Militar de 1896, con 3.091 hombres, más 683 de la Guardia Civil, en total 3.774.

En *Mi mando en Cuba*, Weyler afirma que desde que comenzó la guerra hasta enero de 1897 embarcaron para la isla de Cuba, procedentes de la Península y Puerto Rico, 176.476 hombres en doce expediciones; hasta el 12 de enero de 1896 lo verificaron 88.521 y desde esa fecha hasta enero de 1897, un número de 87.515.<sup>20</sup> Aunque Weyler no incluye en los envíos a los jefes y oficiales, compensa la diferencia en los de 1896, por lo que resultan similares a los del Ministerio de la Guerra.

Rafael Sánchez aportó datos más fiables: en 1895 llegaron a Cuba y Puerto Rico desde la Península, Canarias, Baleares y países sudamericanos, 26 generales, 396 jefes, 3.838 oficiales, 2.579 sargentos y 84.483 cabos y soldados, en total 91.326 hombres. En 1895 salieron de la Península las siete primeras expediciones y parte de la octava, de los que 88.889 hombres fueron a Cuba y 2.437 a la Pequeña Antilla.<sup>21</sup> Sánchez debió de contar con información oficial proporcionada por Azcárraga, su biografiado, puesto que es la misma que hemos encontrado del Ministerio de la Guerra (1ª Sección).

La mayor diferencia sobre este primer año aparece en la obra de Moreno Fraginalls y Moreno Masó, que calculan los envíos en 103.761 soldados y 9.160 jefes y oficiales, en total 112.921 hombres en 1895.<sup>22</sup> Estas cifras nos parecen poco coherentes con la información disponible en España, y la relación de jefes y oficiales con la de clases y tropa muy elevada.

En el segundo año de la guerra se reproducen las disparidades en las estimaciones, debido en parte a que Weyler no incluye en sus cifras generales, jefes y oficiales y lo mismo ocurre con Soldevilla, como puede observarse en el Cuadro 1.

---

<sup>20</sup> V. Weyler, 1911, vol. V, p. 123. La cifra de Weyler hasta enero de 1897 es prácticamente la misma que la del Ministerio de la Guerra (7ª sección), que llega a los 176.966 hombres. Tanto en los datos de Weyler como en los del Ministerio de la Guerra (7ª Sección) no se incluyen generales, jefes y oficiales.

<sup>21</sup> R. Sánchez, 1896, pp. 150-186. En las cifras que presenta este autor se incluyen los envíos de Infantería de Marina (3.614 hombres en 1895) y los oficiales y jefes de la Guardia Civil. Ver también "Fuerzas y Materiales sucesivamente enviados a los Distritos de Ultramar con motivo de las actuales campañas en las fechas que se indican", Imprenta del Depósito de la Guerra, Madrid 1.897, pp 2-33.

<sup>22</sup> M. Moreno Fraginalls y J.J. Moreno Masó, 1993, pp. 127-132. Moreno Fraginalls, 2002, p. 275.

**CUADRO 1 (a)**  
**FUERZAS ESPAÑOLAS ENVIADAS A CUBA Y PUERTO RICO DESDE LA PENÍNSULA**  
**Y SUDAMÉRICA HASTA FINALES DE 1896**

	FUENTES					
	Weyler	Sánchez	Soldevilla	Azcárraga (M <sup>o</sup> Guerra 1 <sup>a</sup> Sección)	Moreno F.	Yáñez
<b>Envíos en 1895</b>	84.021	91.322	91.325	91.326	112.921	103.761
A Cuba	84.021	88.889	88.929	88.889	-	-
A Puerto Rico	-	2.433	2.396	2.437	-	-
<b>Envíos en 1896</b>	92.455	-	89.221	94.696	83.857	83.857
A Cuba	92.455	-	87.137	92.449	-	-
A Puerto Rico	-	-	2.084	2.247	-	-
<b>Hasta 31-XII-96</b>	176.476	-	180.546	186.022	196.778	187.618
A Cuba	176.476	-	176.066	181.338	-	-
A Puerto Rico	-	-	4.480	4.684	-	-

En los datos de Azcárraga se incluyen Generales, Jefes y Oficiales. Además se enviaron desde Puerto Rico a Cuba 6 jefes, 70 oficiales y 1.450 de tropa (1.526).

Fuente: elaboración propia

**CUADRO 1 (b)**  
**DESGLOSE DE LAS FUERZAS ENVIADAS DESDE LA PENÍNSULA**  
**Y SUDAMÉRICA EN 1895 Y 1896**

	1895			1896			1895 + 1896		
	Cuba	Puerto Rico	Totales	Cuba	Puerto Rico	Totales	Cuba	Puerto Rico	Totales
<b>Generales</b>	24	2	26	16	1	17	40	3	43
<b>Jefes</b>	383	13	396	262	12	274	645	25	675
<b>Oficiales</b>	3.741	97	3.838	2.296	79	2.375	6.037	176	6.213
<b>Tropa</b>	84.741	2.325	87.066	89.875	2.155	92.030	174.616	4.480	179.096
	88.889	2.437	91.326	92.449	2.247	94.696	181.338	4.684	186.022

Si se añaden los envíos de Puerto Rico a Cuba, habría recibido en estos dos años la Gran Antilla 40 generales, 651 jefes, 6.107 oficiales y 176.066 de tropa (En total 182.864)

Fuente: elaboración propia a partir de los datos del M<sup>o</sup> de la Guerra (1<sup>a</sup> Sección)

Nota 1<sup>a</sup>. Los datos del Ministerio de 1895 corresponden a los barcos que salieron hasta el 31-XII. No se incluye al "León XIII", que lo hizo desde Valencia el 1-1-96.

Nota 2<sup>a</sup>. Como puede observarse, los datos de Soldevilla y Weyler corresponden sólo a la tropa, pero no se incluyen generales, jefes y oficiales.

Nota 3<sup>a</sup>. En los datos del Ministerio de la Guerra se incluyen las fuerzas de Infantería de Marina.

De las fuerzas enviadas a Cuba y Puerto Rico hasta el 31 de diciembre de 1896, las de tropa, según el Ministerio de la Guerra, se desglosaban conforme recoge el cuadro 2.

Partiendo de los datos del Ministerio de la Guerra, obtendríamos para 1896 unos envíos desde la Península de 92.449 hombres a Cuba y 2.247 a Puerto Rico, en total 94.696. Yáñez Gallardo fija el número de fuerzas enviadas a Cuba en 1896 en 83.727, según el Instituto Geográfico y Estadístico, y en 83.857 a partir de los datos de la Compañía Trasatlántica.<sup>23</sup> En nuestra opinión, de acuerdo con el cotejo de datos y la evolución del contingente en años posteriores, pueden aceptarse las cifras del Ministerio hasta 1896: 182.864 hombres a Cuba, incluyendo los 1.526 desde Puerto Rico y 4.684 a Puerto Rico, comprendiendo generales, jefes y oficiales, es decir, un total de 187.548. De ellos, 7.002 fueron generales, jefes y oficiales.

**CUADRO 2**  
**FUERZAS MILITARES DESTINADAS A LAS ANTILLAS (sólo tropa)**  
**(Hasta fin de 1896)**

Arma	A Cuba	A Puerto Rico	Suma
<b>Infantería</b>	160.181	4.480	164.661
<b>Caballería</b>	5.617	-	5.617
<b>Artillería</b>	3.617	-	3.143
<b>Ingenieros</b>	3.535	-	3.535
<b>Infantería Marina</b>	3.590	-	3.590
<b>Totales</b>	176.066	4.480	180.546

Fuente: Ministerio de la Guerra, cit. por Sánchez, 1896.

En líneas generales, la información que aportan diferentes autores para los envíos de 1897 son parecidas. Yáñez las calcula en 15.316 hombres a partir de los datos de la Compañía Trasatlántica –admitidos por Moreno–, mientras que el Instituto Geográfico y Estadístico los estimaba en 13.643, datos poco fiables. El *Imparcial* de 30 de diciembre de 1897 proporciona el número de tropas transportadas desde que comenzó la guerra, según la Trasatlántica: 185.277 hombres a Cuba y 5.048 a Puerto Rico, en total 190.325. Nosotros admitimos para el año 1897 la cantidad que da Yáñez, 15.316, de los que, según la prensa de la época, 568 desembarcaron en Puerto Rico. Según datos del Ministerio de la Guerra (1ª Sección), hasta el 1 de

<sup>23</sup> C.R. Yáñez, 1992, p.110.

mayo inclusive, fueron enviados a Cuba 34 jefes, 154 oficiales y 5.672 de tropa en la expedición n° 13 (5.860 en total). El 16 de abril envió Weyler un telegrama al Ministerio de la Guerra pidiendo que no se mandaran más refuerzos, ni aun de la recluta voluntaria. El 31 de agosto, Azcárraga esperaba que para fines de septiembre o principios de octubre saldrían para Cuba 6.000 hombres aproximadamente y que otra expedición lo haría en diciembre.

Para el año 1898, los datos del Instituto Geográfico y Estadístico que presenta Yáñez (15.797 hombres) se acercan a los de la Compañía Trasatlántica (16.924).<sup>24</sup>

En enero y febrero se programaron dos expediciones a Cuba. Por Real Orden de 12 de enero se proyectaba un envío de 5.995 hombres de Infantería de las diferentes regiones militares, se creaba el Regimiento de Caballería Bayamo n° 33, con un total de 841 hombres y, por último, se organizaban una compañía de Ingenieros de Ferrocarriles (165 hombres) y dos unidades de Pontoneros (242 hombres), en total 7.243 hombres. En el programa de embarques preparado para febrero y parte de marzo tenían que haber marchado a Cuba 9.940 hombres más, pero según las informaciones recogidas en los periódicos sólo se llegó a los 9.077.

El *Imparcial*, *La Iberia* y *La Dinastía* mencionan para el año 1898, hasta el 20 de abril, un total de 17.173 militares transportados. Las cautelas de la censura hacen que no hayamos encontrado los datos de algunos barcos.

En resumen, en el periodo que comienza con el Grito de Baire y termina con la intervención norteamericana, estimamos que las tropas enviadas a Cuba y Puerto Rico desde la Península y América fueron las que registra el Cuadro 3.

**CUADRO 3**  
**ENVÍOS DE MILITARES A LAS ANTILLAS (1895-1898)**  
**(Generales, Jefes, oficiales y tropa)**

<b>Año</b>	<b>Cuba</b>	<b>Puerto Rico</b>	<b>Acumulados</b>	<b>Envíos totales</b>
<b>1895</b>	88.889	2.437	91.329	91.326
<b>1896</b>	92.449	2.247	94.696	186.022
<b>1897</b>	14.748	568	15.316	201.338
<b>1898</b>	16.250	923	17.173	218.511
	212.336	6.175	218.511	

Fuente: elaboración propia.

Nota: Con los 1.526 hombres enviados desde Puerto Rico, llegaron a Cuba un total de 213.862.

<sup>24</sup> Idem.

Según un informe al Ministerio de la Guerra del general Macías, gobernador general de Puerto Rico, el estado de las fuerzas al 30 de mayo de 1898 era de 25 jefes, 274 oficiales y 7.527 hombres de tropa, en total 7.826.

Una vez hechos los análisis que hemos citado sobre las tropas existentes inicialmente en Cuba y Puerto Rico y los envíos a las dos islas obtenemos los datos que refleja el Cuadro 4.

**CUADRO 4**  
**TROPAS INICIALES Y ENVÍOS (1895-1898)**

<b>A) TROPAS INICIALES</b> (excluyendo guerrilleros y voluntarios)	<b>Cuba</b>	<b>Puerto Rico</b>	<b>Totales</b>
<b>Ejército</b>	12.148	3.091	15.239
<b>Guardia Civil</b>	4.722	683	5.405
<b>Orden Público</b>	306		306
<b>TOTALES</b>	17.176	3.774	20.950
<b>B) ENVÍOS DESDE LA PENÍNSULA, CANARIAS Y SUDAMÉRICA</b> (Generales, Jefes, Oficiales y Tropa)			
<b>1895</b>	88.889	2.437	91.326
<b>1896</b>	92.449	2.247	94.696
<b>1897</b>	14.748	568	15.316
<b>1898</b>	16.250	923	17.173
<b>TOTALES</b>	212.336	6.175	218.511
<b>C) ENVÍOS DE PUERTO RICO A CUBA:</b>	1.526	(-1.526)	
<b>D) RESUMEN DE TROPAS INICIALES + ENVÍOS (A+B+C)</b>	231.038	8.423	239.461

De acuerdo con nuestros cálculos, las tropas enviadas a Cuba fueron 212.336 hombres –desde la Península más las que partieron de los países del Plata– y 1.526 desde Puerto Rico, en total 213.862. A Puerto Rico llegaron 6.175 y 1.526 fueron enviadas desde allí a Cuba. El total de tropas que arribaron a las dos islas desde la Península, Canarias y Sudamérica fue de 218.511.

### 3. MUERTOS EN LA CONTIENDA Y REPATRIADOS

También en este punto, el de las muertes del ejército español en Cuba, las discrepancias son numerosas. El balance de Pedro Pascual, basado en los datos que proporciona el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* (DOMG), 174 listados desde el 23 de marzo de 1896 al 7 de junio de 1900, con los jefes, oficiales, clases y soldados fallecidos en Cuba, arroja 44.389 muertes, de los que 3.101 fallecieron en el campo de batalla o como consecuencia de las heridas recibidas.<sup>25</sup> Pero al final de la contienda, el Capitán General de Cuba informaba al Ministro de la Guerra que los muertos en acción de guerra llegaron a 4.031, de los que 224 eran generales, jefes y oficiales y el resto clases y soldados.<sup>26</sup> La diferencia entre una y otra fuente, ambas oficiales, es de un 34%.

Bonifacio Esteban, que ha dedicado su tesis a la sanidad militar durante la guerra de Cuba, calcula entre 44.000 y 45.000 los muertos de los cuerpos expedicionarios, cifra que nos parece más ajustada a la realidad que las de otros autores, que elevan los muertos hasta 55.000. Nosotros utilizaremos para nuestros cálculos la cantidad de 44.500 fallecidos en Cuba,<sup>27</sup> una media de la ponderación de Esteban. Los únicos datos encontrados de Puerto Rico sobre los muertos de la guerra hispano-norteamericana dan una cifra de 34 entre españoles y portorriqueños, pero desconocemos los que murieron por enfermedades durante los años del conflicto cubano.

Al poco de iniciarse la guerra ya comenzaron a llegar desde Cuba a la Península, jefes, oficiales, suboficiales y soldados por diversos motivos. Azcárraga, en su carta a Weyler del 19 de abril de 1896, calculaba el número de regresos en 3.000,<sup>28</sup> bastantes más de los 321 que aparecen en las listas del DOMG en el año 1896,<sup>29</sup> que por alguna razón, quizá para ocultar los efectos de los reveses de la contienda y mantener alta la moral, apenas ofrecía el 10% de los datos de los que disponía el ministro. Weyler estimaba el número de repatriados entre el 10 de febrero de 1896 y el 30 de septiembre de 1897 en 26.330 (45 generales, 285 jefes, 381 oficiales y 25.619 de tropa).<sup>30</sup> Daremos estas últimas cifras como válidas, sumando las

---

<sup>25</sup> P. Pascual, 2000, pp. 61-75.

<sup>26</sup> Telegrama oficial núm. 273/393, 22 de octubre de 1898, Archivo Histórico Militar, Madrid (AHM).

<sup>27</sup> B. Esteban, 2000, pp. 123-125.

<sup>28</sup> Carta n° 10 de Azcárraga a Weyler, 19 de abril de 1896, AEA.

<sup>29</sup> P. Pascual, 2000, pp. 62-75.

<sup>30</sup> V. Weyler, 1911, vol. V, pp. 148-149.

repatriaciones de 1895, 1896 y 1897 hasta el 30 de septiembre, 29.330 hombres, según los datos de Weyler, junto a los de Azcárraga antes mencionados.

Para calcular los retornos desde el 30 de septiembre de 1897 hasta que termina la guerra hemos consultado la llegada de barcos de la Transatlántica en *La Dinastía*, *La Iberia*, *El Imparcial* y *Las Provincias*, obteniendo un total desde octubre de 1897 a mayo de 1898 de 18.024 repatriados, de los que 1.002 eran jefes y oficiales, muriendo 139 hombres durante la travesía (0,77%). En las cifras anteriores no están incluidos los que volvieron en los vapores del marqués de Gélida.

Es difícil saber los soldados que dejaron los barcos en Puerto Rico, por estar tan graves que no podían resistir el viaje por mar a la Península, y cuántos de ellos murieron o sanaron en la Pequeña Antilla.

Joaquín Jover y Costas –más tarde marqués de Gélida– ofreció a Cánovas, a poco de comenzar el año 1896, transportar gratuitamente mientras durase la guerra, hasta cien individuos del Ejército o de la Armada inútiles o enfermos en los vapores de su propiedad. El Gobierno aceptó la oferta, llegando los barcos a abandonar su ruta habitual para hacer escala en La Coruña, Cádiz, Málaga y Alicante cuando fuera preciso. El 5 de agosto de aquel mismo año se concedió a Joaquín Jover el título nobiliario antes señalado.

Hay que suponer que desde febrero de 1896 hasta marzo de 1898, ambos inclusive, los barcos de Jover y Costas trajeron a la Península un número importante de repatriados, que hemos calculado en 2.125, ya que en ese tiempo realizaron 25 viajes entre los del vapor *J. Jover Serra* y los del *Miguel Jover*, con un promedio de 85 militares cada uno. Aunque el ofrecimiento se extendía a 100 plazas, los datos encontrados nos han dado un promedio de 8 oficiales y 81 soldados.<sup>31</sup>

De acuerdo con lo anterior, estimamos los retornos desde el comienzo de la guerra hasta marzo de 1896 en 3.000 hombres, en 26.330 las llegadas desde marzo de 1896 hasta septiembre de 1897, en 8.901 desde octubre de 1897 hasta finales del mismo año, incluyendo 255 transportados por los barcos del marqués de Gélida y en 9.478 los que volvieron hasta abril de 1898 en ese año.<sup>32</sup> Todo ello

---

<sup>31</sup> El sistema que hemos seguido para encontrar las llegadas a España ha sido buscar las entradas de los dos buques al puerto de Barcelona en el periódico *La Dinastía*, complementando esta información con las noticias recogidas en otros periódicos. Entendemos, por otra parte, que en las cifras de Weyler se incluyen los militares transportados hasta entonces en los barcos del marqués de Gélida.

<sup>32</sup> J. Maluquer, 1992, p. 56.

nos da, según nuestros cálculos, una suma de 48.235, si se cuentan los 526 miembros de Infantería de Marina excluidos por Weyler.

Al terminar la guerra de Cuba regresaron a España desde las dos Antillas unos 150.000 militares. Además de los miembros del Ejército regular, volvieron los de la Guardia Civil, Batallones de Orden Público y un número considerable de guerrilleros y voluntarios. Muchos de estos últimos tenían las represalias de los mambises y prefirieron viajar a la Península.<sup>33</sup> Bastantes de ellos regresaron después a Cuba.

En la repatriación de Puerto Rico participaron once barcos, de los que seis también condujeron soldados desde Cuba. Los cinco que sólo atracaron en Puerto Rico trajeron a la Península 7.229 hombres en total, viniendo el resto en los vapores *Notre Dame de Salut*, *Ciudad de Cádiz*, *Chateau Laffite*, *San Francisco*, *Alicante* y *Reina María Cristina*, hasta completar un total de 9.000 hombres.<sup>34</sup>

Cervera Pery afirma que los transportes preparados lograron repatriar al terminar la guerra, en un plazo muy breve, 136.761 personas, pero no queda claro si fueron sólo de Cuba<sup>35</sup>. Delgado aporta datos incompletos a partir de fuentes del Archivo Histórico Nacional: 64.380 repatriados de Cuba y Puerto Rico en 1898 (23 de agosto a 28 de diciembre) y de 31.041 en 1899 (4 de enero a 13 de abril), de los que 88.979 volverían de Cuba y 6.442 de Puerto Rico; sin embargo, sólo considera los barcos llegados a La Coruña, Santander y Cádiz, y no los que lo hicieron en otros puertos de la Península.

Para preparar el cuadro 5, con el detalle de los vapores que volvieron de las dos Antillas, hemos tomado como fuentes los periódicos que venimos citando, y que acaban siendo la fuente más detallada y precisa. Además, para las llegadas a Vigo se han consultado los datos aportados por Giraldez Lomba y para los de La Coruña, los de Daviña, junto con los de Delgado, Moreno Friginals y Moreno Masó para el conjunto de la repatriación.

Entre las diferentes alternativas examinadas se ha elegido la que proporciona más detalles y parece más razonable. Las mayores diferencias se dan cuando sólo se tienen en cuenta los repatriados que llegan a un puerto de los dos o más en los que atraca un barco. También se ha hecho una comprobación de la capacidad de transporte de cada navío para confirmar algunos datos que parecían anormales.

<sup>33</sup> En abril de 1899, el general norteamericano Brooke concedió la amnistía a los guerrilleros españoles que eran perseguidos por supuestos delitos de guerra. *Diario de Barcelona*, 15 de abril de 1899.

<sup>34</sup> L. González Valés, 1999, p. 262.

<sup>35</sup> J.R. Cervera Pery, 1999, p. 52.

En la relación de vapores que presentamos no se han considerado los de la naviera Pinillos, por las escasas referencias de repatriados en estos barcos y además de muy pocas personas. Falta también la llegada de algunos barcos del marqués de Gélida, pero la cantidad de repatriados en estos navíos era reducida, como se vio anteriormente.<sup>36</sup>

Teniendo en cuenta todo lo anterior y la información recogida, nos parece realista la cifra de 146.511 repatriados obtenida, de los que 8.023 corresponderían a Puerto Rico y 138.488 a Cuba. Estos datos armonizan con el telegrama del capitán general Blanco, donde comunica que todavía quedaban en Cuba 122.000 hombres, recogido por el *Diario de Barcelona* de 29 de septiembre de 1898.

En el cuadro 6 se presenta un resumen de los datos con las conclusiones a las que se llegó anteriormente.

Si recuperamos los datos del Cuadro 4 y consideramos el número de tropas iniciales, antes de la guerra (1), que eran en Cuba y Puerto Rico 20.950, los sucesivos envíos (2), que ciframos en 218.511, y evaluamos (3) en 46.180 los muertos en Cuba y Puerto Rico (4.065 en los combates, 40.435 por enfermedades y 1.680 en las travesías), falta añadir la suma de repatriados para disponer de una balance fiable.

Los repatriados (4) antes de la Guerra con los Estados Unidos (tanto procedentes de Cuba como de Puerto Rico) fueron los siguientes:

1895	}	Comienzos de la Guerra a marzo 1896 .....	3.000
1896		}	Marzo 96 a septiembre 97 .....
			(según Weyler y sin incluir Infantería de Marina)
1897		Estimación de Inf <sup>a</sup> de Marina .....	526
1897		(octubre-diciembre) .....	8.901
1898		(enero-mayo) .....	9.478
Totales		.....	48.235

<sup>36</sup> Sólo hay una noticia sobre el vapor *Conde Wifredo*, de Pinillos, que trasporta un oficial en la repatriación final. Durante la guerra hay otras referencias en las que pagan el pasaje los repatriados en los barcos de esta naviera.

Queda por resolver el número de los repatriados después de la guerra (5). En consecuencia, la estimación de los soldados que desearon permanecer en Cuba se determinaría mediante la igualdad:

$$(1)+(2)-(3)-(4)-(5) = \text{Resto (Permanencia en la Isla después de la guerra)}.$$

Y sustituyendo los correspondientes valores:

$$20.950 + 218.511 - 46.180 - 48.235 - 146.511 = -1.465$$

Este número negativo indica que no quedaron soldados españoles en Cuba al terminar la guerra en cantidades apreciables, sino que más bien vinieron a la Península guerrilleros y voluntarios. Las referencias a las llegadas de estos guerrilleros y voluntarios, muchos de ellos de color, son frecuentes al dar cuenta en los periódicos de la venida de barcos con repatriados,<sup>37</sup> y han de ser objeto de un estudio específico.

---

<sup>37</sup> En el AHM se encuentra la relación de 768 guerrilleros movilizados –incluyendo 26 oficiales– que solicitan ir a España cuando termine la Guerra. Asiento n° 10.588, n° asiento 10.593, signatura 5.795.29.

**CUADRO 5.**  
**REPATRIACIÓN FINAL (1898-1899) (Excluida la Marina, pero no la Infantería de Marina)**

Vapor	Procedencia	Día Partida	Puerto Llegada	Día Llegada	Militares repatriados	Generales	Jefes y Oficiales	Clases y soldados	Muertos Travesía	Unidades Transportadas
1 Alicante	Santiago de Cuba	10-VIII	Coruña	23-VIII	1.107	1	38	1.068	65	Enfermos hospital
2 Montserrat	Matanzas	17-VIII	Coruña	28-VIII	608	1	15	592	3	-
3 Isla de Luzón	Santiago de Cuba	14-VIII	Vigo	28-VIII	1.955	2	135	1.818	34	Alcántara Penins. nº 3, Isabel la Católica, 2º Bon Isabel II, marinos y otros
4 Isla de Panay	Santiago de Cuba	17-VIII	Coruña	31-VIII	1.706	1	98	1.607	17	Andalucía, 2º Esc. Rgto. Cabª Rey. Artillería, Ingenieros
5 Covadonga	Santiago de Cuba	19-VIII	Santander	1-IX	2.257	-	109	2.148	73	Asia, Talavera, Isabel la Católica (600 enfermos), 9 movilizados
6 Reina Mª Cristina	Cienfuegos / La Habana	18-VIII / 21-VIII	Coruña / Santander	3-IX / 4-IX	547	2	24	521	5	Infantería de Marina (16) Infª y enfermos
7 M. L. Villa-verde	Santiago de Cuba	19-VIII	Vigo	4-IX	604	-	52	552	14	Pº Rico nº 19, 2º Bon Volunt. Cuba. Soldados negros y mulatos
8 P. Sarrístegui	Santiago de Cuba	23-VIII	Santander	6-IX	2.401	1	118	2.282	82	Prov. Pº Rico, Zapad-Minad, Bon Telegraf. Guerrillas Cristo y Songó.
9 Montevideo	Santiago de Cuba	25-VIII	Coruña	7-IX	2.250	-	142	2.108	18	Rgto. de Cuba, Bon Volunt. Cuba
10 Colón	Santiago de C. / Guantánamo	26-VIII / 29-VIII	Santander	13-IX	2.181	-	132	2.049	17	139 guerrilleros, 123 voluntarios y varios.
11 Cheribon	Santiago de Cuba	28-VIII	Vigo	13-IX	912	-	15	897	107	Principalmente Guardia Civil. Elementos de más de 30 Cuerpos. 700 grav. enfermos
12 León XIII	Santiago de C. / Guantánamo	31-VIII / 2-IX	Vigo	15-IX	2.295	1	121	2.173	22	1ª y 2ª Bases de Simancas
13 San Ignacio	Santiago de C. / Guantánamo	1-IX / 4-IX	Coruña	18-IX	1.350	-	65	1.285	131	Enfermos Hosp. Guantánamo, Bon Toledo (2ª, 4ª y 5ª Cías) Bon Príncipe, Bon Simancas, Guerrillas, 5ª Catalina de Guaso, Brig. Transportes.

14	Notre Dame de Salut	La Habana / Puerto Rico	31-VIII 6-IX	Coruña / Santander	20-IX 22-IX	965	1	19	945	3	Ofic. y marin. Armada, Jefes Ofic. y sold. diversas Armas y Cpos.
15	City of Rome	Portsmouth		Santander	20-IX	33	-	8	25	-	Marinos, In <sup>o</sup> de Marina, Bon Simancas (23), Cádiz, Las Navas, Cab. Princesa, Guardia Civil (1). Todos prisioneros.
16	Miguel Jover	La Habana	10-IX	Coruña	21-IX	79	-	5	74	-	Enfermos varios
17	Ciudad de Cádiz	La Habana / Guantánamo / Puerto Rico	10-IX 14-IX	Coruña / Santander	26-IX 27-IX	932	1	42	889	2	63 soldados de P.Rico, 81 tripulantes Alfonso XII, varios.
18	Eleanora	Santiago de C. / Guantánamo	7-IX	Santander	26-IX	1.121	-	15	1.106	6	1 <sup>er</sup> Bon Príncipe, Bon Toledo
19	San Agustín	Guantánamo / Santiago de C.	7-IX	Santander	2-X	836	1	45	790	4	Marineros, voluntarios y guerrilleros, otras fuerzas. 50 enfermos. Bon. Córdoba, restos Toledo y Príncipe.
20	Alfonso XIII	La Habana	20/IX	Coruña / Santander	2-X 3-X	659	2	74	583	11	215 enfermos graves.
21	Chateau Lafite	La Habana / Puerto Rico	20-IX	Coruña / Santander	3-X 5-X	1.070	-	43	1.027	21	Bon Sicilia, Bon Príncipe y 1 Cía Radioteleg. (Puerto Rico)
22	San Francisco	Santiago de C. / Guantánamo / Puerto Rico	15-IX 21-IX	Vigo	5-X	1.322	-	47	1.275	3	Bon Principado de Asturias, Bon Córdoba n <sup>o</sup> 10.
23	Isla de Panay	Puerto Rico	3-X	Cádiz	14-X	1.601	-	63	1.538	-	3 <sup>o</sup> Prov. de P.Rico, 1 Secc. Art <sup>a</sup> , 1 Cía Guardia Civil. 6 soldados negros.
24	P <sup>o</sup> Sarrástegui	Puerto Rico	3-X	Cádiz	15-X	2.172	-	99	2.073	1	3 <sup>o</sup> Prov. de P.Rico, 1 Secc. Art <sup>a</sup> , 1 Cía de Guardia Civil.
25	Alicante	La Habana / Puerto Rico	5-X 9-X	Coruña / Santander	17-X 19-X	1.104	-	31	1.073	18	286 enfermos de P <sup>o</sup> Rico, Bon Murcia, Bon Reus, Bon Habana, Bon San Quintín, Artillería, Rgto. Castilla.
26	Covadonga	La Habana / Puerto Rico	10-X 16-X	Cádiz / Barcelona	27-X 29-X	1.837	1	43	1.793	2	Bon Provis. n <sup>o</sup> 6, 3 Cías Guardia Civil

27	M <sup>a</sup> Cristina	La Habana / Puerto Rico	13-X 15-X	Cádiz / Barcelona (suspendido)	27-X	1.278	-	141	1.137	19	350 enfermos de P <sup>o</sup> Rico, 700 enfermos de La Habana.
28	Juan Forgas	La Habana / Cienfuegos	10-X	Cádiz (suspendido) / Valencia	30-X	1.086	-	23	1.063	28	Enfermos. Varios negros
29	Montserrat	La Habana / Gibara	13-X 19-X	Cádiz	1-XI	1.384	-	106	1.278	96	Inf <sup>o</sup> de Marina. Más de 1000 enfermos, algunos moribundos.
30	J. Jover S.	N. Orleans / La Habana	20-X	Coruña	3-XI	87	-	7	80	-	Enfermos
31	Montevideo	Puerto Rico	23-X	Cádiz	4-XI	1.006	1	75	930	-	Bon Artill <sup>a</sup> (533), Bon. Orden Público (154), Varios Cuerpos.
32	Colón	La Habana	21-X	Coruña / Santander	4-XI 7-XI	1.722	-	182	1.540	37	Guerrilleros varios
33	Gran Antilla	Puerto Rico	20-X	Málaga	5-XI	732	-	42	690	-	Bon Caz. Alfonso XIII, 1 Cía Guardia Civil. 4 Guerrilleros negros.
34	Miguel Gallart	Nuevitas	20-X	Barcelona	10-XI	1.083	-	28	1.055	23	Hernán Cortés, Tarragona, Almansa, P <sup>o</sup> . Rico, Sanidad, Ingen. Admón.
35	Cheribon	La Habana	24-X	Málaga	11-XI	992	-	74	918	33	900 enfermos; graves 300.
36	Ciudad de Cádiz	La Habana / Gibara	27-X 31-X	Cádiz	14-XI	1.143	1	112	1.030	7	1 Cía Artill <sup>a</sup> Bon de la Habana, Guardia Civil
37	S. Ignacio de L.	Habana / Gibara / Puerto Rico	28-X	Cádiz	14-XI	1.573	1	72	1.500	2	2 <sup>o</sup> Bon Habana n <sup>o</sup> 66, 1 Cía Ingenieros Varios
38	Puerto Rico	La Habana / Cienfuegos	20-X 28-X	Málaga	16-XI	1.324	-	92	1.232	33	La mayoría enfermos.
39	Notre Dame de S.	La Habana / Gibara	30-X	Santander	17-XI	981	-	155	826	1	-
40	Chateau Laffite	La Habana / Gibara	10-XI 11-XI	Coruña	24-XI	1.070	-	32	1.038	5	Bon Inf <sup>o</sup> de Marina, Bon Sicilia, Cía Radiotelegráf., Bon Principe Asturias
41	Les Andes	La Habana	6-XI	Barcelona	25-XI	1.426	-	73	1.353	24	Personal sanitario y de Caballería. La mayoría enfermos.

42	Conde Wifredo	La Habana		Cádiz	24-XI	1	-	1	-	-
43	Pº Sarrístegui	La Habana / Gibara	7-XI 11-XI	Cádiz / Málaga / Barcelona	25-XI 26-XI 29-XI	2.185	1	121	2.063	13
44	Alfonso XIII	La Habana / Puerto Rico	10-XI 14-XI	Cádiz	26-XI	797	-	103	694	5
45	Alicante	La Habana	14-XI	Coruña	30-XI	1.220	-	79	1.141	3
46	Álava	La Habana / Nuevitas	8-XI 13-XI	Cádiz / Barcelona	30-XI 4-XII	1.471	-	89	1.382	3
47	S. Francisco	La Habana / Gibara	8-XI 11-XI	Valencia / Carragena	2-XII 5-XII	1.290	-	56	1.234	23
48	Isla de Panay	La Habana / Nuevitas	19-XI 19-XI	Coruña / Santander	5-XII 6-XII	1.777	1	105	1.671	2
49	Méjico	La Habana / Nuevitas	22-XI	Cádiz / Barcelona	8-XII 11-XII	832	-	53	779	1
50	Chandernagor	La Habana / Nuevitas		Santander	9-XII	1.074	-	17	1.057	-
51	Montevideo	La Habana	27-XI	Málaga / Barcelona	12-XII 15-XII	2.159	-	209	1.950	5
52	Rª Cristina	La Habana	1-XII	Cádiz / Barcelona	14-XII 17-XII	1.907	1	134	1.772	6
53	S. Agustín	La Habana / Nuevitas	22-IX 28-XI	Málaga / Cádiz	14-XII 18-XII	1.320	1	86	1.233	2
54	Covadonga	La Habana	29-XI	Barcelona	15-XII	2.508	-	152	2.356	2

55	Fulda	La Habana	7-XII	Cádiz	18-XII	2.123	-	159	1.964	5	Almansa, Wad-Ras, Cab <sup>o</sup> Borbón, 3 <sup>a</sup> Cia. Brig. Transportes, Depósito Transeúntes, Esc. Farnesio, Esc. Vitoria.
56	Villaverde	La Habana	1-XII	Alicante	19-XII	288	4	39	245	-	Capitán General, Cía. Otumba, Guardia Civil, Diversos Cuerpos.
57	Werra	La Habana	7-XII	Málaga	18-XII	2.149	2	164	1.983	12	Otumba, Reina, Esc. Bailén y Villaviciosa, Bon. Orden Púb. Habana.
58	Gran Antilla	La Habana / Nuevitas	5-XII	Cádiz	21-XII	1.431	-	67	1.364	14	Ingenieros, Guardia Civil Holguín, Cab <sup>o</sup> , Bomes. Almansa, Zaragoza y Tarragona.
59	Colón	La Habana	10-XII	Cádiz / Barcelona	24-XII 27-XII	2.287	1	175	2.111	3	Bon Soria, Caz. Barcelona nº 3, Coms. Liquidadoras Bomes. Chiclana, Canarias, Vergara y Baleares.
60	San Ignacio	La Habana	8-XII	Santander	26-XII	1.736	-	95	1.641	-	Bomes. San Marcial y Baleares.
61	Navarre	La Habana	18-XII	Coruña / Santander	28-XII 31-XII	946	3	105	838	-	Bon Barbastro, Sanidad militar, Administración militar.
62	Juan Forgas	La Habana		Santander	28-XII	1.487	-	75	1.412	-	
63	Miguel Jover	La Habana	9-XII	Málaga / Barcelona	29-XII 31-XII	100	-	14	86	4	
64	Ciudad de Cádiz	La Habana / Puerto Rico	20-XII	Coruña / Santander	2-I 4-I	1.323	-	146	1.177	-	Bon. Caz. Las Navas, Bon. Exped. de Galicia, Esc. Cab <sup>o</sup> Galicia, varios cuerpos.
65	Alfonso XIII	La Habana	24-XII	Cádiz	6-I	1.406	3	221	1.182	-	Bon. Caniabria, Zapadores-Minadores, Bon. Tarifa, Ofic. Militares.
66	Neustria	La Habana	22-XII	Cádiz	6-I	1.012	-	33	979	1	Bon. Castilla nº 16
67	Cheribon	La Habana	18-XII	Valencia	6-I	987	-	55	932	31	2 <sup>a</sup> Brig. Sanit. Habana, Wad-Ras, Art <sup>o</sup> Mont <sup>o</sup> , Villaviciosa, 635 enfermos hospitales de La Habana.
68	Los Andes	La Habana	20-XII	Cartagena	9-I	1.277	-	45	1.232	41	Inf <sup>o</sup> de Marina, Tarifa, otros cuerpos, 828 enfermos de hospitales.

69	Darmstadt	La Habana	25-XII	Valencia	7-I	2.586	-	98	2.488	3	11º Bon. Artº Plaza, 1º Bon. Mallorca, Rgto. Cabº Pizarro, 1º Bon Zap-Minad.
70	Miguel Gal-lart	La Habana	18-XII	Santander	7-I	1.454	-	89	1.365	3	Bon. Asturias, Bon. S. Marcial (2 Cías), Botes. Prov. Habana 1 y 2, Bon. Extremadura.
71	Notre Dame de S.	La Habana	19-XII	Barcelona	9-I	1.075	-	119	956	36	Sanidad militar, Infº de Marina, 562 enfermos (107 graves).
72	Aquitaine	La Habana	26-XII	Santander	10-I	1.605	-	60	1.545	4	1º Bon. Lealad, Esc. España, Esc. Arlabán, 2 Cías Ferrocarriles.
73	Puerto Rico	La Habana	26-XII	Vigo	11-I	1.084	-	53	1.031	9	Bon. Murcia, 3ª Cia. Ing. Telégrafos.
74	Habsburgo	La Habana	24-XII	Barcelona	11-I	1.758	-	28	1.730	5	1 Bon., 4º Rgto. Zapad. Minad, 1º Bon. Cantabria nº 39.
75	München	La Habana	28-XII	Barcelona	13-I	2.186	1	78	2.107	5	Bon. Málaga, Caz. Mérida nº 13, 3 Cías. Ferrocarr., 2 Cías Telégrafos
76	Corrientes	La Habana	29-XII	Málaga	13-I	1.147	-	62	1.085	1	Bon. Caz. de Cuba, 2 Cías. Valladolid
77	Carolina	La Habana	28-XII	Cádiz	15-I	2.064	-	58	2.006	4	Bon. Zaragoza, Bon. Mérida, ½ Bon. Valladolid, 3 Cías. Artº Depósito Habana.
78	Alicante	La Habana	29-XII	Málaga	15-I	813	-	220	593	1	Depós. Transeútes, Esc. Hernán Cortés, Restos Tercios Guardia Civil, Restos Guerrillas Habana, 1 Cia. de Obreros y Maestranza.
79	Stuttgart	Matanzas	2-I	Cádiz	15-I	2.071	-	61	2.010	2	Bon. Cuenca, Comandancias Guardia Civil (Matanzas y Colón), Brig. Disciplinaria.
80	Buenos Aires	La Habana	1-I	Cádiz / Barcelona	16-I 19-I	2.128	-	249	1.879	3	Bon. León, Personal Maestranza Habana, 10º Bon. Artº Plaza, Cia del 11º.
81	Isla de Panay	Matanzas	6-I	Santander	19-I	1.571	-	159	1.412	1	1º Bon. Valencia, Esc. Numancia, Talavera y Montesa, Rgto. Cuenca, Artº.
82	Fulda	La Habana / Matanzas	6-I 7-I	Cádiz	20-I	2.143	-	126	2.017	2	Rgto. Infº de Marina. Rgto. Mº Cristina

83	Pº Sarrástegui	La Habana / Matanzas	5-I 6-I	Cádiz / Barcelona	22-I 25-I	2.390	1	145	2.244	8	Albuera 26, Guipúzcoa 53, 4º Rgto. Artº., Esc. Pavía.
84	Werra	La Habana / Matanzas	10-I	Valencia	23-I	2.135	-	132	2.003	1	Bon. Guadalajara, Bon. Princesa, Bon. María Cristina.
85	Covadonga	La Habana / Matanzas	12-I	Coruña / Santander	25-I 27-I	1.961	1	101	1.859	2	Bon. Zamora, Bon. Saboya, Húsares Princesa, Dragones Lusitania.
86	Chandernagor	Cienfuegos	11-I	Málaga	28-I	1.192	-	45	1.147	7	4 Cías. Alfonso XIII. Enfermos hospitales (468)
87	Massilia	Matanzas	9-I	Cartagena	29-I	1.131	-	36	1.095	9	1º Bon. Rgto. Cabº España, 3ª Cía. Bon. María Cristina. 85 enfermos.
88	S. Francisco	Matanzas	12-I	Barcelona	30-I	1.528	-	69	1.459	1	Bon. Navarra nº 25, Mª Cristina nº 63 (4ª Cía.), Guardia Civil, Guerrilleros y Movil.
89	Chateau Lafite	La Habana / Cienfuegos	6-I	Barcelona	30-I	1.209	-	49	1.160	52	Represent. Bones. Andalucía, Alcántara, Baza, Antequera, Pº Rico nº 18. 549 enfermos.
90	Dresden	Cienfuegos	19-I	Valencia	2-II	2.667	-	94	2.573	5	Bon. Vizcaya, Bon. Tenán, Esc. Sagunto.
91	Ems	Cienfuegos	21-I	Cartagena	3-II	1.709	-	92	1.617	4	Bon. Sevilla, Bon. Cataluña, Command. Guardia Civil, Sagua, Sº Clara y Remedios
92	Lago Ontario	Cienfuegos	21-I	Cádiz	4-II	1.495	-	78	1.417	3	1º Bon. Álava, Bon. Prov. Baleares, Command. Guardia Civil, Sancti Spiritus.
93	J. Jover Serra	La Habana	23-I	Málaga	6-II	43	-	-	43	1	-
94	Ciudad de Cádiz	La Habana / Cienfuegos	27-I 26-I	Coruña	8-II	1.370	1	76	1.293	2	Bon. Isabel II, 2 Cías. Burgos, 2ª Bat. 4º Rgto. Montaña y 1ª Batª del 5º Sanitarios y guerrilleros (44).
95	Gran Antilla	Cienfuegos	22-I	Santander	8-II	1.227	-	67	1.160	-	Rgto. del Rey
96	Bothnia	Cienfuegos	25-I	Barcelona	15-II	1.572	1	60	1.511	10	1º Bon. Alfonso XIII nº 62, Esc. Alcántara y Cías. Transportes militares.

97	S. Ignacio de L.	Cienfuegos	2-II	Cádiz	15-II	1.706	-	70	1.636	5	Bon. Alfonso XIII, Esc. Alfonso XII, Esc. Villarrobledo, Esc. Reina nº 2, Movilizados Guardia Civil y Sanidad Militar.
98	Montevideo	Cienfuegos	31-I	Vigo / Santander	15-II	1.590	-	120	1.270	3	Bon. América, Bon. Luzón, Bon. Reus (2 Cías), Esc. Castillejos.
99	Los Andes	Cienfuegos	27-I	Cádiz	16-II	1.687	-	85	1.602	-	Bon. Galicia (mayoría) y Cías Bon. Burgos.
100	Neustria	Cienfuegos	1-II	Cádiz	16-II	1.140	-	16	1.124	1	1º Bon. Pavía. 4 Cías. Bon. Covadonga, otros. 46 movilizados.
101	München	Matanzas / Cienfuegos	4-II	Málaga / Barcelona	18-II 20-II	1.905	1	79	1.825	1	Caz. Mérida, Bon. Alfonso XIII (resto), Bon. Granada, Bon. Bailén nº 24, Guardias civiles
102	Alfonso XIII	La Habana / Cienfuegos / Puerto Rico	30-I 3-II 6-II	Cádiz / Barcelona	18-II 22-II	1.583	2	162	1.419	2	Bon. Cataluña, 5º Tercio de Guerrillas, Bon. Pavía (resto), Bon. Covadonga (4ª y 6ª Cías), Esc. Tetuán, Esc. Treviño, Esc. Princesa, (32 oficiales de Pavía).
103	Cataluña	Cienfuegos	6-II	Coruña / Santander	20-II 22-II	1.204	1	122	1.081	3	Bon. Reus (4ª Cías), Bon. Llerena (parte) en Coruña, resto Cías, Llerena en Vigo y Santander, Bon. Granada (resto).
104	Álava	Cienfuegos	3-II	Málaga	20-II	1.117	-	43	1.074	2	2º Bon. Borbón, 9 guerrilleros.
105	Isla de Panay	La Habana / Puerto Rico	12-II 17-II	Cádiz / Barcelona	1-III	137	-	35	102	-	Cuerpo de Sanidad Militar, Infª y Guardia Civil. Oficiales y soldados movilizados.
106	Cheribon	Cienfuegos	5-II	Valencia	4-III	1.006	-	54	952	2	Bon. Luchana (4 Cías), Esc. de Sesma.
107	Colón	La Habana / Cienfuegos	20-II	Coruña / Santander	5-III 6-III	76	-	16	60	-	Movilizados, Guardia Civil, Empleados civiles.
108	San Francisco	La Habana / Puerto Rico	8-III	Cádiz	22-III	18	-	-	18	-	Restos Te. Cor. Ruiz, 18 jefes y oficiales. Movilizados, algunos guardias civiles.
109	Montevideo	La Habana / Puerto Rico	13-III 17-III	Cádiz	27-III	5	-	5	-	-	Comisarios Guerra, Movilizados.

110	San Ignacio	La Habana	21-III	Coruña / Santander	4-IV 11-IV	34	-	-	37	-	Militares, varios convalecientes.
111	Montserrat	La Habana	31-III	Cádiz	14-IV	12	-	12	-	-	Oficiales enfermos y médicos.
112	Méjico	La Habana		Cádiz	30-IV	43	-	9	34	-	Varios
Totales última repatriación						146.261	44	8.742	137.475	1.346	
Estimación otros vapores marqués de Gélida						250					
Total						146.511					

**CUADRO 6.**  
**RESUMEN DE LOS DATOS OBTENIDOS SOBRE LA GUERRA 1895-1898**

(1) TROPAS INICIALES (antes de la Guerra)	Destinos y procedencia		
	Cuba	Puerto Rico	Totales
<b>Ejército</b>	12.148	3.091	15.239
<b>Guardia Civil</b>	4.722	683	5.405
<b>Orden Público</b>	306	-	306
<b>Totales</b>	<b>17.176</b>	<b>3.774</b>	<b>20.950</b>
<b>(2) ENVÍOS (Generales, Jefes, Oficiales y Tropa)</b>			
-Desde Península, Canarias y Sudamérica			
<b>1895</b>	88.889	2.437	91.326
<b>1896</b>	92.449	2.247	94.696
<b>1897</b>	14.748	568	15.316
<b>1898</b>	16.250	923	17.173
<b>Totales</b>	<b>212.336</b>	<b>6.175</b>	<b>218.511</b>
-Desde Puerto Rico a Cuba	1.526	(1.526)	-
<b>RESUMEN ENVÍOS + TROPAS INICIALES + ENVÍOS PUERTO RICO A CUBA</b>	<b>231.038</b>	<b>8.423</b>	<b>239.461</b>
<b>(3) Muertos</b>			
-En combate y por heridas	4.031	34	
-Enfermedades y otros	40.435	n.d.	
Totales en las Antillas	44.466	34	44.500
-Fallecidos en las travesías			1.680
<b>Totales</b>			<b>46.180</b>
<b>(4) Repatriados antes de la Guerra con EE.UU. (Cuba y Puerto Rico)</b>			
Comienzos de marzo 1896 (Azcárraga)	3.000		
Marzo 96 – Sept. 97 (Weyler)	26.330		
Oct. 97 – Dic. 97	8.901		
Enero – Mayo 98	9.478		
Marzo 96 – Sept. 97 (Infª de Marina) (E)	526		
<b>Totales</b>	<b>48.235</b>		
<b>(5) Repatriados después de la Guerra (Cuba y Puerto Rico)</b>			
Cuba	138.488		
Puerto Rico	8.023		
<b>Totales</b>	<b>146.511</b>		

**RESULTADO:** (1) + (2) – (3) – (4) – (5) = 20.950 + 218.511 – 46.180 – 48.235 – 146.511 = – 1.465

Fuente: elaboración propia a partir de las fuentes indicadas con anterioridad.

## Fuentes

- “Fuerzas y Material sucesivamente enviado a los Distritos de Ultramar con motivo de las actuales campañas en las fechas que se indican”, Imprenta del Depósito de la Guerra, Madrid 1897.
- Archivo Eugenio de Azcárraga, Valencia.
- Archivo Histórico Militar, Madrid.
- El Imparcial, 1898-1899.
- La Iberia, 1898-1899.
- La Dinastía, 1898-1899.
- Diario de Barcelona, 1898-1899.
- Las Provincias, 1898-1899.

## Bibliografía

- CERVERA PERY, José Ramón, “Sociología de la repatriación”, *Militaria. Revista de Cultura Militar*, nº 13 (Madrid, 1999), pp. 47-57.
- DAVIÑA SAINZ, Santiago, *La Coruña protagonista de la Guerra de Cuba*, La Coruña, Librería Arenas, 1998.
- DE MIGUEL FERNÁNDEZ, Enrique, *Azcárraga-Weyler y la conducción de la guerra de Cuba*, Tesis doctoral, Castellón, Universitat Jaume I, 2008.
- DELGADO, Octavio Avelino, *The Spanish Army in Cuba 1895-1898: And Institutional Study*, Tesis doctoral, Columbia University, 1980.
- ESTEBAN MARFIL, Bonifacio, *La Sanidad Militar española en la Guerra de Cuba (1895-1898)*, Tesis doctoral. Madrid, Universidad Autónoma, 2000.
- GONZÁLEZ VALES, Luis, “La Campaña de Puerto Rico. Consideraciones histórico-militares”, en *El Ejército y la Armada en 1898: Cuba, Puerto Rico y Filipinas*, Madrid, Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN), 1999.
- MALUQUER DE MOTES Y BERNET, Jordi, *Nación e inmigración: Los españoles en Cuba (siglos XIX y XX)*, Gijón, Júcar, 1992.
- MORENO FRAGINALS, Manuel, *Cuba/España, España/Cuba. Historia común*, Barcelona, Crítica. 2002.
- MORENO FRAGINALS, Manuel y Moreno Masó, José Joaquín, *Guerra, migración y muerte*. Gijón, Júcar, 1993.

- PASCUAL MARTÍNEZ, Pedro, "Cuba, Puerto Rico y Filipinas. Las víctimas: muertos y heridos (1868-1898), *Historia* 16, n° 292 (Madrid, 2000), pp. 61-75.
- PUELL DE LA VILLA, Fernando, *Historia del Ejército en España*, Madrid, Alianza, 2003.
- SÁNCHEZ, Rafael Eugenio, *Biografía del Excmo. Sr. D. Marcelo de Azcarrága y Palmero*, Madrid, Tipografía de Alfredo Alonso, 1896.
- SOLDEVILLA, Fernando, *El Año Político* (1896). Imp. Enrique Fernández de Rojas, Madrid, 1897.
- WEYLER, Valeriano, *Mi mando en Cuba*, Madrid, Imp. de Felipe González, 1910 y 1911, 5 vols..
- YÁÑEZ GALLARDO, Cesar Roberto, "La última invasión armada. Los contingentes militares españoles a las guerras de Cuba. Siglo XIX, *Revista de Indias*, n° 194 (Madrid, enero-abril 1992), pp. 107-127.

